

La Voz del Pueblo

Órgano oficial del Partido Republicano Radical de la provincia de Tarragona

SUSCRIPCIÓN

En Tarragona... 0'50 ptas. al mes

Resto de España... 1'50 " trimestre

Número suelto 10 céntimos.

PAGO ADELANTADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Rambla de San Juan, número 40.

Acción Radical

Mitin en Torre del Español

Con arreglo al programa trazado y del que dimos cuenta en el número anterior, el sábado de la última semana tuvo lugar en Torre del Español el matrimonio civil de nuestro correligionario don Evaristo Maneso con su bella compañera doña Leonor Sedó. Este importante acto celebróse por la mañana, teniendo lugar por la noche del mismo día el anunciado mitin, que alcanzó éxito inusitado, revistiendo verdaderos caracteres de acontecimiento.

Tomaron parte en el grandioso mitin los correligionarios Forés y Cabré, pronunciando en el mismo un colosal y elocuentísimo discurso nuestro querido amigo, el ilustre Presidente del Comité Provincial, don Alfonso Fabregat.

Tanto del acto celebrado por la mañana como del importantísimo mitin, da una justa reseña nuestro querido correligionario de Bellmunt, Sr. Cabré, que a continuación se inserta.

Pero antes de dar cabida a la exacta y bien escrita relación del amigo Cabré, debemos hacer constar para conocimiento de nuestros lectores que el caciquismo de Torre del Español obsequió a nuestros amigos, los propagadores de los ideales de redención social y de regeneración patria, con un piquete de 15 guardias civiles al mando de un teniente, los cuales tuvieron la amabilidad de estar formados en la plaza y frente al local en que se celebraba el mitin, durante todo el tiempo que la notable peroración del señor Fabregat tuvo pendiente al numeroso auditorio que llenaba completamente el salón del Centro Republicano Instructivo.

Y ahora, enterados nuestros amables lectores de la fuerza del caciquismo de aquel republicano pueblo, aquí va el extracto o resumen de los brillantes y fructíferos actos celebrados el día 6 del corriente en Torre del Español.

Acto civil

El pasado sábado día 6 del actual, tuvo lugar en esta republicana y progresiva localidad el primer acto civil con motivo del casamiento de nuestro querido correligionario el ciudadano Evaristo Maneso con la bella y simpática Srta. Leonor Sedó y actuando de testigos nuestros correligionarios Pedro Solé ex-concejal y el Secretario de nuestro Comité Remigio Tornet. Tan hermoso acto se celebró a las 10 de la mañana y en él concurrieron todos los socios del Centro Republicano Instructivo y un buen número de señoras y señoritas.

Una vez terminado el acto todos los asistentes fueron obsequiados con un espléndido *lunch* en casa de la novia recibiendo allí los recién casados toda

clase de felicitaciones de parte de todos.

En la sala del juzgado y en la calle era imposible poder dar un paso pues el pueblo en masa se dió cita para acudir en aquel lugar en el que el representante de la Ley unia para siempre a aquellos seres emancipados de la tutela clerical.

Al mediodía se celebró una comida íntima en los salones del Centro, en la que reinó la más completa y franca armonía. A los postres el ciudadano Cabré Salvat, de Bellmunt, en nombre del partido radical dió la enhorabuena a los desposados y dijo a los concurrentes que imitaran al compañero Moneso y a su esposa, pues así, dijo, es como se trabaja para la causa de la libertad y se derriba al enemigo peor que tenemos que es la chusma clerical y reaccionaria. Al terminar fué aplaudido.

Por la tarde a las seis, llegó en unión de otros correligionarios, el presidente del Comité Radical de la provincia, el infatigable luchador don Alfonso Fabregat, a quien se le tributó un brillante recibimiento. A las ocho, y en su obsequio, tuvo lugar un banquete popular en el que había más de cien cubiertos, y en el cual, como es de suponer, reinó animación y alegría, demostrando así los lazos de amistad que existen en la gran familia republicana.

A las 9 tuvo lugar el Mitin cuyo acto resultó brillantísimo pues era tal la concurrencia que se hacía imposible poder dar un paso y fueron muchos los concurrentes que se quedaron en la calle. Habló en primer lugar el luchador y Presidente del Grupo de (Acción) de Tarragona compañero R. Forés quien saludó a los reunidos en nombre de los que allí representaba y alentó a los desheredados a trabajar por el mejoramiento de su clase escuchando merecidos aplausos. Luego hizo uso de la palabra el joven propagandista Bautista Cabré, quien representaba a los valientes republicanos de Bellmunt.

Combatió a los gobiernos de la monarquía como únicos responsables de nuestros males así como a la guerra de Melilla y alentó a los reunidos para emplantar un gobierno del pueblo por el pueblo aun que fuese a costa de nuestra sangre y por medio de la revolución. Fué muy aplaudido.

Al levantarse a hablar el fogoso orador y elocuente abogado D. Alfonso Fabregat y Badía, escuchó una lluvia de aplausos.

Imposible es hacer una reseña exacta de cuanto dijo en su hermosa peroración, que duró hora y media, la cual fué interrumpida por un continuo aplauso de los concurrentes. Pero para que se formen idea de su brillante discurso, solo diré que con claridad de detalles explicó lo que representaba el acto celebrado por la mañana para el bien de la causa republicana; combatió al caciquismo feroz que predomina en casi todos los rincones de España y les dijo que en pleno siglo de las luces no es justo que se dejen dominar por este monstruo, pues dice a los campesinos que no teman la cárcel ante la injusti-

cia y la arbitrariedad del cacique, porque contra esto hay la justicia y la toga del abogado para hacer respetar la ley y para amparar a las víctimas. Les puso de manifiesto las ventajas que hay entre una monarquía y una república; luego explicó la labor que hace el partido radical y el porqué pertenecemos a él y la diferencia que hay entre los demás republicanos.

Terminó alentando aquellos buenos republicanos para que estén preparados para el día del combate y que procuren siempre trabajar para la unión de todos los que sienten ansias redentoras para la implantación de un gobierno republicano, único que puede colmar las aspiraciones la mayoría de sentir y pensar del pueblo español. Al dar fin, los aplausos y vivas duran bastante tiempo.

Hubo representaciones de varios pueblos, entre ellos García, Bellmunt y l'arragona.

B. CABRÉ.

9 Diciembre 1913.

Religión, Ciencia, Libertad

BREVES COMPARACIONES

XV

Apesar de haber dicho en el pasado número que no transcribiría «El memorial de Simmaco a Valentiniano II» por su mucha extensión, me he decidido a hacerlo por entender que es muy necesario en el siglo XX conocer los principios de la religión y los medios de que se valieron sus defensores en sus primeras épocas. No se diga, por sus fieles, que nosotros combatimos, negamos o censuramos ciertas religiones, sus preceptos, costumbres y leyes, por sistema, no; luz es lo que queremos, razones lo que aplicamos, ciencia lo que defendemos y acudimos a los templos de ellos mismos para mejor razonamiento.

Dice así el notable documento:

«Ilustrísimos emperadores: Cuando vuestro numeroso Senado vió dominado el vicio por las leyes, y que la gloria de los últimos años había recibido de nuevos príncipes, nuevo lustre, siguiendo el impulso de un siglo tan afortunado, y dando libre expansión al dolor comprimido durante tanto tiempo, me confié por segunda vez el encargo de hacerme intérprete de sus quejas. Hace poco que los perversos consiguieron que nos fuese negada la audiencia del divino Príncipe, sabiendo que nos administraría justicia. Mi misión es doble: en clase de Prefecto vuestro, defendiendo los intereses públicos; en clase de enviado, vengo a sostener el voto de los ciudadanos. No debe esto causaros maravilla, porque desde hace mucho tiempo, han cesado de creer vuestros súbditos que el apoyo de los cortesanos puede servirles para salir airosos en sus cueciones.

El amor, el respeto, la adhesión de los pueblos, valen más que el poder. ¿Quién querría tolerar luchas privadas

en el seno de la República? Con razón castiga el Senado a todo al que se atreve a anteponer su autoridad a la gloria del Príncipe; nosotros buscamos solícitos vuestra clemencia; pero ¿se nos podrá culpar de que defendamos las instituciones de nuestros abuelos, los derechos y el porvenir de la Patria, con el mismo calor que defendemos la gloria de nuestro siglo, que será mucho mayor, si no permitís nada que se oponga a los usos de nuestros padres?

Nosotros reclamamos la observancia de la religión, que por tan largo espacio ha servido de sostén a la República. Dos príncipes, siguieron a un tiempo las dos religiones, y los dos partidos; el que vino después honró los ritos nacionales; su sucesor no hizo nada contra ellos. Si ya no sirve de buen ejemplo la religión de los antiguos príncipes, sirve la prudencia de los últimos.

¿Quién habrá tan inclinado a los bárbaros, que no pida el restablecimiento del altar de la Victoria? Indiferentes respecto de lo futuro, desoímos los pronósticos de la desventura, pero ya que no atendamos a la divinidad, respetemos a lo menos su nombre. Vuestra eternidad debe mucho a la Victoria; y la deberá más todavía. Sólo el que no ha probado sus favores, ha sido capaz de mirar con desdén su poder, pero no lo despreciará nuestro patriotismo, pues los repetidos triunfos os enseñan a apreciarlo. Todos los hombres han tributado siempre adoración y respeto a esta divinidad por lo mismo que importa mucho tenerla propia. Si no se quiere respetar de modo alguno la Victoria, déjese por lo menos a la Curia su ornamento. Permitid, os lo suplico, que podamos transmitir a nuestros hijos la religión que recibimos de nuestros padres, cuando éramos jóvenes. Es una cosa grande venerar los usos antiguos. Felizmente duró poco lo que hizo el divino Constancio; guardaos de imitar lo que fué anulado, después de un brevísimo transcurso de tiempo. Vuestros esfuerzos se dirigen a que sea eterna vuestra gloria y vuestra divinidad, a fin de que el siglo futuro no halle nada que corregir en cuanto hayais hecho.

¿A quién pondremos por testigo del juramento de obedecer vuestras leyes y de cumplir con lo que nos ordenéis? ¿Qué temor religioso retendrá al hombre perverso a quien nada le cuesta quebrantar su fé? Dios está en todas partes y al perjurio no le queda ningún abrigo; pero para evitar el delito es necesaria la religión.

Este altar es depositario de la conciencia pública; él recibe la fé de los ciudadanos; y nuestras discusiones no han tenido nunca tanta autoridad como cuando el cuerpo ha jurado ante él. Los perjuros serán castigados por los ilustres príncipes, cuya inviolabilidad descansa en un juramento público; pero entre tanto se pretende abrirle un asilo sacrilego. Lo mismo, dícese, practicó el divino Constantino.

En todo lo demás, imitemos la conducta de este príncipe; el cual no obra así, si otro antes que él no hubiese

abandonado el recto camino. La falta cometida por los predecesores debe servir de escuela a los que le sucedáis, y la reprobación de un ejemplo anterior, enseña a seguir una senda más acertada.

El destino permitió que un predecesor de vuestra clemencia no pudiese evitar el ser injusto en materias nuevas; pero semejante excusa no nos valdría a nosotros, si imitásemos un ejemplo reprobado por nuestras conciencias. Busque, pues, vuestra eternidad en la vida de aquel príncipe otros ejemplos más dignos de seguirse: él no despojó a las vírgenes sagradas de ningún privilegio; concedió el sacerdocio a los nobles; no negó a los romanos el dinero necesario para celebrar sus ceremonias religiosas; visitó todos los puntos de la Ciudad Eterna, acompañándole el Senado, en extremo complacido con esto; examinó atentamente los Templos; legó los nombres de los dioses escritos en los frontispicios, quiso saber el origen de aquellos edificios; alabó la piedad de sus fundadores; y aunque de distinta religión, los conservó al imperio, dejando a cada cual sus ritos y sus costumbres.»

L. MASSÓ.

(Continuará).

En Falses

Las fiestas Constantinianas

Es de lamentar y de suma importancia el aspecto ofrecido por las fiestas constantinianas en esta villa.

Jamás nos hemos tomado la molestia de hacer ningún artículo primero, porque nuestra inteligencia no alcanza a ello y segundo porque los actos que nosotros combatiríamos ya están demasiado usados pero esta vez desgraciadamente hemos tenido forzosamente que tomar la pluma para combatir algunos actos que la casualidad nos ha ofrecido.

Se anunciaron las fiestas; y ocho días antes de celebrarse comisiones de individuos de alto rango acompañados de «un ministro de Dios» iban de puerta en puerta mendigando una voluntad para la celebración de dichas fiestas, advirtiéndoles que lo que recaudarían además de invertirse para la celebración de las fiestas darían bonos a los pobres el día de la víspera. Con este pretexto muchos ciudadanos contribuyeron a cuanto su bolsillo les permitía pero este por ser el número de mayor importancia; la limosna no se hizo a todos los pobres en general sino que se hizo a los que además de serlo de bolsillo lo son de mentalidad, porque para obtener un mísero pan de que ellos llaman de San Antonio les obligan mensualmente a confesar y comulgar es decir que no hay pobre si no hay confesión el que no se sujeta a las reglas eclesiásticas que le parta un rayo. Este fué el primer número de la fiesta por afectar directamente a seres de necesidad.

La noche del mismo día hacen salir el Santo Cristo acompañado de unos hombres disfrazados de diablo disparando cohetes y su correspondiente comitiva de «gigantes y cabezudos» con una banda de música tocando un paso-doble flamenco que causaba indignación al Crucificado ensalzado y clavado en la Cruz en medio de tanta juerga. ¡Oh, si el fuese como dicen sus mercaderes que todo lo puede, seguramente que irritado de verse en tanto escarnio se hubiera desclavado para cruzarles la cara! Y no tan solamente lamentamos estas fiestas por la ignominia clerical si que muchos que queriendo ser mas republicanos y anticlericales que Nakens y Lerroix han contribuido a la fiesta engalanando sus

balcones con cruces demostrando su hipocresía.

Por fin, dejando aparte algunos números nos congratularemos en indicar uno que merece la atención. Realizado el día 8 por la tarde, salió la procesión compuesta de niños y niñas de las escuelas cantando himnos a Constantino llegando en la plaza de la Constitución, repitiéndose con frecuencia los vivas al Santo Cristo, a la religión, al cura-párroco y a Constantino. Si Constantino fué santo y criador de paces como pregonizan lo sería de crímenes y maldades por lo que su historia nos deja demostrado, sacrificando carne humana para saciar sus ambiciones.

Republicanos: ya que alguno de vosotros, ha simpatizado con dichas fiestas, tener presente; y no os deis vergüenza, quitarnos el antifaz, id a confesar, y a comulgar y así ganareis la gloria eterna.—El Comité.

Contestando

Dice en *Renovació, Un de la colla*, que la obra de la Juventud Nacionalista Republicana, ha de ser obra cultural.

Nosotros no podemos menos de desear que dicha aspiración llegue a cumplirse Creemos como ese simpático *nacionalista*, que la obra que han de desarrollar, es de cultura e instrucción. Pero nosotros creemos más. Nuestra idea es, que no tan sólo aquel partido político debe educarse, sino todos; absolutamente todos.

Dicen los sociólogos que cuanto mayor instrucción posee un pueblo, mayor es su grado de poder. Basta para vencerse mirar las potencias actuales, o bien hacer un pequeño esfuerzo de memoria para recordar lo que fué España en instrucción y en poder.

Pues, nosotros que somos los verdaderos patriotas deseamos que todos los partidos políticos, que todas las instituciones civiles o religiosas hagan obra de cultura, de educación.

Por eso nosotros condenamos las escuelas católicas, pues en ellas se enseña forzosamente mal. En ellas se sacrifica la *Fé* a la *Razón*.

Nosotros queremos que la gente se instruya, se eduque; lo queremos por nosotros mismos, porque el día que el pueblo esté perfectamente educado, entonces será nuestro. Aquella humanidad, irá rápidamente a la cumbre de la civilización.

Aquel día, podremos hacer uso de los derechos, que por ser hombres tenemos. No será como ahora que se atropella la conciencia y la libertad. Recordemos al malogrado Ferrer, recordemos la larga lista de muertos por sus ideas. Recordemos nuestras libertades atropelladas y se comprenderá la necesidad, de instrucción, de escuelas, de Universidades.

Por eso la obra de todo partido ha de ser cultural.

TOCMAN.

Tijeras en ristre

LEYENDO, OYENDO Y COMENTANDO

Yo creo que el periodista que fantasea, pierde el tiempo miserablemente. El cronista debe ser observador ante todo, y poner muy poco de su imaginación en sus crónicas. Así pues voy a trasladaros algunas observaciones.

Se dice por esos mundos de Dios o del Diablo (que no sabemos de quien son) que la aristocracia tarraconense, le hace el vacío a la compañía Llorente-Blanca, que actúa en el Principal; porque esta compañía, con sus módicos

precios, ha conseguido que obreros y artesanos ocupen butacas, como si fuesen el marqués de las Deudas, o el duque de las Trampas.

En este caso no se dice mas que la verdad, y por ello felicito a la compañía Llorente-Blanca. No sabe, seguramente, esa compañía lo que ganamos todos con que no concurra la aristocracia a sus representaciones y por ese motivo voy a decirselo. He aquí fielmente apuntadas las observaciones que he hecho sobre el asunto.

Hay por ejemplo en Tarragona una gran Compañía teatral, que pone los precios, mas bien al alcance de los habitantes de la Luna que de los de la Tierra, y como es consiguiente, ni el marqués de las Deudas, ni el duque de las Trampas pueden dejar de asistir a sus representaciones.

Se anuncia la función a las nueve y a esa hora acudo yo, que ocupo el teatro, en unión de los muebles el acomodador y el portero. Pienso entonces que va a ser lastimoso el vacío que tendrá la compañía porque a la hora anunciada no hay nadie en el teatro.

Pero dan las nueve y media y ya hay quince personas, dan las diez menos cuarto y ya hay veinte, con cuyo número se atreven ya a levantar el telón. Nos disponemos a oír, y estamos escuchando, cuando de pronto:

—¡Chis! ¡chas! ¡pim! ¡pam! ¡pum! ¡Trampurrupum!...

Ruido terrible, arrastre de sillas en los palcos, taraneo, conversaciones etc. Nos volvemos, y de todos los pechos se exhalan exclamaciones:

—¡Ah! Ved las de Fulanez.

—¡Eh! Ahí están Menganez y su señora.

—¡Ih! Ya llegan las de Polea.

—¡Oh! Ya entró el marqués de las Trampas.

—¡Uh! También el duque de las Deudas ha llegado.

Ya somos felices con tan ilustre concurrencia pero... hemos perdido el primer acto de la representación.

He aquí pues una característica del público aristocrático; llega tarde, ocasiona un lamentable retraso, e interrumpe por ende la representación.

Pero no es eso solo. El tal público se compone en su totalidad, de eruditos y sabihondos, que son los huéspedes mas molestos que hay. Los eruditos, para demostrar que conocen a la perfección la obra que se representa, van pronunciando las palabras antes que el actor, con la consiguiente molestia que ocasiona tal abundamiento. Los segundos, para demostrar su sabiduría, se deshacen en improperios contra la obra, y lo hacen en voz alta, en vez de guardarlo para su capote:

—¡Esto no vale nada! ¡Esto es insufrible! ¡Es una lata completa!—Y otras cosas por el estilo.

Para demostrar lo que digo, referiré un caso ocurrido durante la última estancia de la Pino en Tarragona.

Se habia representado «Sacrificios» de Benavente y discutian dos pollitos sobre el mérito de la obra:

—No vale nada—decía uno de ellos.

—¿Quien es su autor?

—Benavente—contestó el otro.

—¡Ah! ¿Se llama Benavente—dijo el primero—pues yo lo llamaría *Malamamente*.

Yo fuí el que estuve tentado de llamarle a él *malamente*, por cualquier epiteto; que bien se lo merecía.

En resumen el público aristócrata, hace empezar tarde, interrumpe la representación y pone comentarios imbeciles. Es una verdadera plaga.

Veamos el popular o democrático. Llega puntual y ocupa su sitio sin arrastre de sillas, y cuando levantan el telón, como no hay entre él ni eruditos ni

sabihondos, y si muchos que desean aprender, escucha silenciosamente y aplaude al final con ímpetu vigoroso, si la obra ha sido de su agrado. Vemos pues su gran ventaja sobre el otro.

El público popular es el que llena con frecuencia el teatro Principal de lo cual me alegro, porque la compañía Llorente-Blanca merecía que se llenase el teatro diariamente.

Toda la compañía Blanca es buena; pero el Sr. Blanca, que trabaja bien, echa a perder en ocasiones su papel, por un grave defecto que se le nota sobre todo en la declamación.

Tiene este señor un dejo amargo y un eco prolongado, al hablar, lo que le hace alargar con un tonillo desagradable, y mas de lo conveniente, algunas de las sílabas que pronuncia.

Este eco que le sentaba bien en «Espectros» al decir:

¡Mamá! ¡Mamá!

No le sienta, de ninguna manera, bien en el «Tenorio» cuando dice:

Cual griiiiitan esos malditos

pero mal rayo me paaarta

si en concluyeeendo la caaarta

no paagan caaros sus griiitos.

No pongo esto así para burlarme del defecto del Sr. Blanca, sino para hacerle comprender y evitar que persista en él.

Si se corrige ganará mucho.

Y si no se corrige yo me lavo las manos.

RANPHASTOS.

Igualdad ante el impuesto

En la calle de Fuencarral esquina a la del Arco de Santa Maria, hay un chiribitil con un Cristo, a cuya reja se ven arrodilladas constantemente muchas personas. Como no se levanta una sin arrojar una moneda, siempre está el suelo empedrado de plata y cobre. Por la noche, a fin de llamar más la atención, encienden veintiocho o treinta velas, y es de ver cómo se triplica el número de incautos.

No voy a discutir la cuestión religiosa ni a convencer a los inocentes que allí dejan parte del pan de sus hijos, de que mal puede hacer milagros en favor suyo una imagen que hace unos años fué echa astillas a causa de un petardo que un chusco arrojó por la reja; en esto de la fe cada cual es dueño de pensar y hacer cuantas brutalidades quiera.

Pero si les suplico que se hagan estas preguntas:

¿Adónde van a parar, más claro, quién se come la renta que produce aquel tabuco? ¿A qué se dedican los miles de pesetas arrancadas a la ignorancia, la superstición, la desgracia y la inocencia? ¿Será cosa de que el dueño de aquellos pies de terreno viva en grande a costa de los tontos?

Y además; el consuelo o alivio a las aficciones que algunos aseguran que encuentran allí, ¿no podrían encontrarlo en cualquier parte, en la misma casa de cada uno, puesto que en todas dicen que está Dios? ¿O es que les agrada que el público los vea arrodillados ante aquella puerta para que los tengan por creyentes y católicos?

Más aún; ¿es preciso, para que la petición al Cristo sea eficaz, pagársela previamente? ¿No se ablanda el

Hijo de María sino a la vista de la moneda? Pues a menos de reconocer que es así, absténganse los que a rezar acuden de echar un céntimo por la reja, y verán cuán pronto el dueño, o el que tenga alquilado aquel almacén de oraciones lo cierra, convencido de que el Cristo no hace milagros ya.

Esto aparte de que la autoridad debería intervenir en esa explotación industrial disfrazada con el dominio religioso, pues no es justo que contribuya a las cargas del Estado el que abre un cajón en una plazuela, o una tienda en cualquier calle, y no el particular que tiene preparada constantemente esa trampa de cazar ignorantes, hipócritas y fanáticos.

1887

Sección artística

LEYENDO EPITAFIOS

Yace aquí un hombre tan raro,
cual otro igual no se ha visto.
(Murió el pobre en la miseria,
habiendo sido ministro.)

**

Aquí yace en paz y en calma,
don Segismundo Bnril;
entró en la Universidad...
(No sigas; era un civil.)

**

Descansa aquí un hombre insigne,
que fué en su patria el primero;
para su eterna memoria,
se le erigió un monumento;
murió por todos llorado...
(Ya sé quien es; un torero.)

N. GONZALEZ Y RUIZ.



La muerte de un romántico

A mi amigo y colaborador de
esta Sección Salvador Ferré.

La música de una romanza vieja, impregnada de nostalgias y de sentimentalismo, lleva el ambiente artístico de las veladas, en casa mi amigo Mario, el poeta.

Una hermosa mujer de cuerpo delgado, sin formas, que parece morir víctima de terrible enfermedad; pero de cara bella, a pesar de su extremada palidez que le da un tinte melancólico, es el músico que tan dulcemente combina los harmónicos sonidos.

La música tiene para mí, un poder desconocido; poder magnético. Cuando oigo esta música tan sentimental, siento una melancolía muy honda; quiero llorar, más no puedo.

Cuando oigo esta música, es cuando mi alma se llena de sentimiento; quiero escribir, pero no puedo. Las ideas brotan confusas; laberínticamente se disponen. Sólo puedo pronunciar palabras sin unión, amor... divino... ideal... Y es que mi alma soñadora de romántico, se rebela al prosismo de la vida. Cuando oigo esta música es cuando tengo sed de amar: pero de amar a otra alma, no a la materia.

Soy romántico. ¡Sí, soy romántico. Tengo en mis sueños, en mis ilusiones, un tinte de romanticismo, que no ha hecho desaparecer, ni las lecturas, ni la baja de la vida.

En mis sueños de romántico he llamado a una mujer ideal; *mujer alma*;

mujer que es todo espíritu. He soñado en una virgen que en el parodismo de la juventud ve morir su cuerpo: la materia. En una mujer que comprenda mi alma.

Mi alma es un laberinto, en donde yo mismo me pierdo. Mis amigos dicen que soy neurasténico, ¿pero ellos que saben de la vida mística? Ellos no comprenden el amor sin roce material, sin voluptuosidad, sin porquería; para ellos es el amor, como dijo aquel filósofo, el *roce de dos epidermis*. Por esto dicen que soy neurasténico, porque creo en el sentimentalismo, en la poesía, en el amor.

Esa mujer que tan bellamente interpreta la vieja romanza, impregnada de sentimentalismo y de amor; esa mujer con su alma de artista, es la mujer ideal que yo llamaba en sueños. Esa mujer es la que yo buscaba. La reina de mi amor.

**

Desde el día que la conocí en casa de Mario el poeta, la he visitado todos los días. ¡Que bella es! Ella ha sabido comprender mi alma de romántico. Ella, tan solamente ella, será la mujer que yo amaré.

Mis amigos se dicen.—Ese amor, es una nueva manifestación de su neurastenia. Este misticismo en esta época, es propio de un ser anormal.—¡Infelices! ¿Que saben ellos del amor puro? A su lado soy feliz. Ella me habla también de sus ilusiones, de sus sueños de amor. Me habla de una casita blanca en la costa; escondida entre peñascos, para encerrar nuestro idilio. Para vivir lejos de esta gente metalizada que forma nuestra sociedad actual.

Nuestros diálogos son siempre interrumpidos, por una música sorda, pero la más sentimental, los interrumpidos por la música de los besos.

El beso es algo material; es el roce de dos epidermis; pero es también algo sentimental. Por los labios se funden dos almas, al darse un beso.

**

Un día hablé con el doctor que la visitaba.

Esa mujer—me dijo el doctor—tardará en curarse.

¿.....?

¿Que enfermedad padece? .. *Sífilis*.

Así murió el alma señadora de un romántico.

TOCMAN.

Contra Lerroux

La política reaccionaria que viene utilizándose como conjunto de pequeñas fuerzas contra el gran Lerroux, es una política divorciada de las ideas y conquistas, que contrarrestan el sistema político, único avanzado hoy, frente al ruinoso régimen monárquico.

Y lo doloroso, lo que da pena, no es el oír calumnias, difamaciones e injustos reproches de seres biliosos, que dirigen al gran republicano. Lo que entristece es que la prensa republicana no levante sentimientos de fraternidad. Lo que duele, lo que da pena, lo que merece traición a las grandes aspiraciones del pueblo liberal y trabajador, es que la prensa llamada de avance no cumpla con la misión sagrada de unir y enaltecer el patriotismo de los demócratas, dando cabida a disidencias pequeñas, a enconos personales, en las columnas de un diario que está llamado a educar, a fortalecer el ejercicio del derecho de un

pueblo mártir, que la misma prensa republicana divide.

Desde que Lerroux se encumbró por su indiscutible valer político, desde que despertó en el corazón del pueblo espíritu revolucionario, desde que el valor de sus convicciones le colocaron frente a los enemigos de la libertad y organizó un partido fuerte, enérgico y capaz de realizar la regeneración del pueblo oscuro en la vida del trabajo, Lerroux, sin vacilar, frente a los apóstatas, adquiere fuerza y vigor en sus trabajos. A pesar de las discordias, de las intransigencias, de las censuras, la organización sólida y firme del Partido Radical es cada día mas grande y mas próximo el interés de la República, como porvenir del pueblo.

Todo esto lo saben los periódicos de la monarquía; y ¿que de extraño tiene que le combatan sus enemigos? ¿Que de particular hay en que la prensa monárquica le desprestigie y procure anular al político que, saliendo del pueblo, vela por los intereses y bienestar del pueblo?

Lo desconsoador, lo malo, lo denigrante, es el juicio oprobioso de que la prensa republicana admite de un señor cualquiera que, intrigado, aspira a formar en público opinión de angustia y división en días de amargura y desgracia para la patria.

Pero esas débiles oposiciones que se apartan de los actos grandiosos, encuentran eco en nuestros periódicos republicanos y dan vida a insensatas divisiones.

No es, pues, demócrata el proclamarse calumniador. No es noble el reproche sin razones. No es patriota el ultrajar en tolletos, en mítines, en la Prensa, en donde haya ocasión al gran Lerroux que lucha con energía irreconciliable contra los Gobiernos de privilegio. No es humano el hacer gastar energías al que piensa en el avance y progreso, combatiéndole con falsos argumentos, que no sirven más que para traicionarle impedir el florecimiento de la democracia.

Y, últimamente, en nombre de la justicia, de la libertad y la paz, no hay derecho a combatir los ideales de quien trabaja por la grandeza de la patria, de quien acabará con la tiranía de los poderes hereditarios.

Republicanos todos: si no quereis conceder al enemigo ni un palmo de terreno, si sois buenos demócratas, si sentís aspiraciones honradas y patrióticas tendencias, dad vida al partido republicano, puesto que la política, la razón, la humanidad, aconsejan organización, unión y fuerza, para llevar al pueblo la victoria de los ideales de redención y grandeza.

¿Qué fin persigue? ¿Qué ideal acaricia Lerroux? El mejoramiento de la sociedad española. Porque al examinar los males que aquejan a España, no sólo estudia con elevación sublime las causas que originan el mal, sino que, con admirable sentido práctico, señala los remedios y la exacta aplicación del derecho. Da vuelo a sus levantadas ideas, y deja oír su palabra llena de erudición, abordando los problemas de difícil política que ninguno

de sus calumniadores son capaces de contrarrestar con obras grandes.

Lerroux, inteligencia privilegiada para problemas transcendentales; corazón abierto a todos los afectos nobles; voluntad infatigable al servicio de las causas justas, es el único nombre del día que desde cuna humilde del pueblo salió para luchar, y luchando ha llegado a la cumbre de la política para con ella conquistar la paz, el progreso, logrando, a la vez, la riqueza de España. Y ese es Lerroux. Si no lo saben sus difamadores, que le observen y le conocerán.

Mitin en Reus

Ayer salieron para Reus, acompañando al digno presidente del Comité provincial, D. Alfonso Fabregat, nuestros queridos correligionarios Sres. Villalba, Sanabra y otros, con objeto de tomar parte en el grandioso mitin que ha organizado la entusiasta Juventud Radical de la vecina población para propagar entre aquellos buenos y entusiastas amigos los principios de nuestra comunión política.

Sabemos que el acto organizado en la republicana ciudad revestirá inusitada importancia, tomando parte en el mismo, además del elocuente presidente del Comité provincial, los queridos correligionarios Sres. Villalba, de ésta, Clarasó, Jordana y otros, de Reus.

Seguramente tomará también parte en el mitin el distinguido correligionario de Bellmunt, D. Juan B. Cabré, Delegado del distrito de Falset en el Comité provincial.

Daremos cuenta de tan importante comicio en el próximo número.

Sueltos locales

Por la prensa local y regional nos hemos enterado que el día 9 del corriente el diputado republicano D. Rodrigo Soriano contrajo matrimonio canónico con la bella hija del dueño de la Fonda Continental de esta ciudad.

La ceremonia religiosa tuvo lugar en el Palacio episcopal de esta capital, bendiciendo la unión de los contrayentes el nuevo Arzobispo D. Antolín López.

Fueron padrinos de la boda los republicanos D. Julián Nogués y D. Eduardo Batalla.

Hemos recibido una extensa reseña del banquete celebrado en Barcelona en obsequio de nuestro amigo y colaborador D. Luis Massó. De ella aparece que el acto tuvo verdadero éxito, lo que celebramos como amigos y correligionarios.

Felicitemos al homenajeado y a los organizadores.

Esta semana hemos tenido el placer de saludar en nuestra redacción al consecuente correligionario y amigo querido de Ballobar, D. Francisco Rausa, quien nos ha participado el alumbramiento de su distinguida esposa.

Tanto esta como el nuevo vástago siguen bien en su salud, habiendo sido éste inscrito en el Registro Civil con los nombres de Francisco, Liberto y Edición.

Deseamos al recién nacido y a sus distinguidos padres muchas prosperidades.

Se están agotando las participaciones del billete de la Lotería Nacional de Navidad, número 43.002, que juega en el próximo sorteo el Centro Republicano Radical de esta ciudad.

Advertimos a los correligionarios que deseen participaciones y no las han tomado todavía, se apresuren a recogerlas, pues de no hacerlo pronto se exponen a no poderlas adquirir.

Imprenta de LA VOZ DEL PUEBLO.

Establecimiento
en Tarragona:
17 Conde Rius 17



Máquinas Singer y Wheeler & Wilson PARA COSER

Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MAQUINAS PARA COSER
Todos los modelos á Ptas. 2'50 semanales.-Pidase catálogo ilustrado que se dá gratis
MAQUINAS PARA TODA INDUSTRIA EN QUE SE EMPLEE LA COSTURA.—Se ruega al público visite nuestros establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina DOMÉSTICA BOBINA CENTRAL, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Establecimientos en todas las principales poblaciones de España.



Establecimientos
en la provincia:

REUS: Calle de Monterols, 40
TORTOSA: Plaza Catedral, 2
VALLS: Baldrich, 14.

Molí de l' Horta

DIRIGIDO POR

Clemente Pujalrás e Hijos

Introducidas importantes reformas en la maquinaria, tienen el gusto de ofrecerlo al público para la molienda de toda clase de granos.
¡Probadlo y os convenceréis!

MOLÍ DE L'HORTA

TARRAGONA

Salón de Ventas

AL DIA

Novedades para señora y niñas en Mercería, Confecciones, Peletería, Sombreros, Bisutería, etc., etc.

GRAN SURTIDO EN PERFUMERIA

Inmensa variedad en Bordados. Se venden a piezas y a trozos.

Precio fijo. Siempre nuevo.
Ventas al contado. Renovación continuamente.

Rambla de San Juan, 40, pral., 1.ª - TARRAGONA

Taller de Calderería

DE

ANTONIO MICHELI

Apodaca, 25 y Plaza de Cedazos, 26

TARRAGONA

Máquinas a vapor y calderas.

Destiladores para aguardientes y filtros.

CAFÉ-RESTAURANT

PETIT VERSALLES

Rambla de San Juan, 49. - Tarragona

Se sirven cubiertos desde 2 pesetas.—Abonos de 30 comidas, 50 pesetas.—Servicio á la Gran Carta.—Se hacen encargos para casas particulares.

Ostras verdes de Marennes y Alcachon

ABIERTO DÍA Y NOCHE

FABRICA DE BRAGUEROS

Y DE

APARATOS ORTOPÉDICOS

HERNIADOS (Trencats)

Muchos son los que venden bragueros, pero muy pocos saben construirlos. Cuesta colocar un bragero, pero muchísimo cuesta construirlo, pues antes que colocarlo bien es indispensable saberlo construir, porque sin la ciencia y práctica de construcción nunca puede adquirirse la de la colocación.

No dejarse llevar por esos colocadores de bragueros que desconociendo por completo su construcción anuncian la curación radical de las hernias.

El BRAGUERO-ARTICULAR-REGULADOR sistema MONTSERRAT, es el más práctico y moderno para la retención y curación de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

Grandes existencias en BRAGUERITOS DE GOMA para la radical curación de las hernias congénitas ó de la infancia y todo lo concerniente á Cirugía y Ortopedia.

Especialidad en la construcción de Fajas Ventrales
Casa MONTSERRAT, Unión, 34.

TARRAGONA

KIOSCOS JUAN MUNTÉ

Co-responsal de periódicos y revistas nacionales y extranjeras.

LIBRERIA EN GENERAL.—MAGNÍFICOS DICCIONARIOS DE LA LENGUA ESPAÑOLA.

Diccionario Francés Español y Español-Francés.—Inglés-Español y Español-Inglés.

También están de venta «El Progreso», «El Radical», «Las Noticias» y «El Motín».

Todas las obras de la Escuela Moderna — EL HOGAR y LA MODA.

Kioscos: Rambla S. Juan (frente Conde de Rius) y Rambla S. Carlos.

Casa de Comidas

— DE —

PEPITO DE VALLMOLL

Se sirve a la carta a precios económicos.—Cubiertos desde 6 reales.—Esmerado servicio.— Habitaciones ventiladas.

Plaza de la Fuente, 43 - Tarragona

AGUA DE BORINES

REINA DE LAS DE MESA

MINERAL, NATURAL, GASEOSA, ALCALINA,
BICARBONATADA SÓDICA

Eficaz especialmente para las enfermedades del estómago, intestinos, riñones, hígado y diabetes.

Gran Premio con Medalla de Oro en las Exposiciones Internacionales de Madrid 1898, Londres 1910, Nacional de Valencia 1910 y Buenos Aires 1911.

SE USA EN BEBIDA EN TODO TIEMPO

De venta en Farmacias, Droguerías, Hoteles y Restaurants.